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Сельское хозяйство требует модернизации
Заседание Совета при полномочном представителе президента Россий-

ской Федерации в Центральном федеральном округе и заседание Окружной 
трёхсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений 
ЦФО состоялись 18 марта. Основным вопросом для обсуждения стала необ-
ходимость выработки сбалансированных решений в развитии российского 
аграрно-промышленного комплекса.

ЗА ПОБЕДУ!

Прошло немногим более месяца после IX съезда Федерации 
независимых профсоюзов России. А уже в эти дни ФНПР проводит 
грандиозный  автопробег, посвящённый 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, 110-летию профсоюзного движения в 
России и 25-летию со дня образования ФНПР.  «Трибуна» попроси-
ла лидера ФНПР Михаила ШМАКОВА  рассказать об автопробеге 
и  том, как идёт реализация решений IX съезда.

- Михаил Викторович! 
Сегодня мы с вами встре-
чаемся в Москве, но извес-
тно, что вы были за рулем 
флагманской машины - ле-
гендарной «Победы» 1950 
года выпуска – и на старте 
у Кремлевской стены, а 
также в Ростове-на-Дону, 
в Крыму, в Пятигорске, 
Нальчике, Грозном, Вол-
гограде…

- Стараюсь быть на всех 
этапах автопробега. Плани-
рую присоединиться к кол-
легам на очередном отрезке 
пути. А стартовал пробег 7 
марта с возложения цветов и 
митинга у Могилы Неизвест-
ного Солдата у Кремлевской 
стены. И это не случайно 
- главное место в его идео-
логии занимает 70-летие 
Великой Победы. Основной 
акцент, особенно на первом 
его этапе, был сделан на 
посещении Мемориалов, 
посвящённых памяти воинов, 
павших в боях за Родину. 
Это – памятные «ежи» на 
Ленинградском шоссе, му-
зей Зои Космодемьянской 
в Петрищево, города-Герои 
Тула, Орёл, Курск, Белго-
род, легендарная Прохоров-
ка, Ростов-на-Дону, Керчь, 
овеянный воинской славой 
Севастополь.

Далее профсоюзная ав-
токолонна прошла через 
места боёв в Новороссийске 
на Малой земле, в республи-
ках Северного Кавказа, где 
захлебнулось наступление 
германских войск, которые 
рвались к нефтяным место-
рождениям Грозного и Баку. 
И, безусловно, автопробег 
побывал в Волгограде, где 
прошёл многолюдный митинг, 
после которого мы вместе 
с ветеранами возложили 
цветы к Могиле Защитников 
Сталинграда.

В каждом из городов, где 
останавливалась профсоюз-
ная автоколонна, проходили 
встречи с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны. 
Мы говорили о значении 
Великой Победы не только 
для истории нашей страны, 
но для осмысления истории 
Европы и всего Мира. Ведь 
сегодняшнее возрождение 
фашизма в ряде государств 
заставляет нас, россиян, 
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быть начеку. Профсоюзы 
свято чтят память защитни-
ков Отечества и выступают 
против провокаторов и раз-
жигателей новой войны!

…хочу отметить, что ав-
топробег проходит в канун 
Первомайских мероприятий 
профсоюзов, и важной темой 
митингов в ходе остановок 
автоколонны ФНПР становит-
ся обсуждение проблем, ко-
торые окружают нас в связи 
со сложной экономической 
ситуацией. Уже вырисовыва-
ется главный Первомайский 
лозунг, который коллеги в 
регионах горячо поддержи-
вают: «Росту цен – удвоение 
зарплаты!». 

- Михаил Викторович! 
Какие изменения происхо-
дят в профсоюзной жизни 
после IX съезда ФНПР?

- Сразу после нашего 
форума в профсоюзных ор-
ганизациях стартовала от-
чётно-выборная кампания. 
На съездах и конференциях 
членские организации ФНПР 
вносят изменения в свои 
уставные документы, направ-
ленные на организационное 
и кадровое укрепление и 
укрупнение профсоюзов, 
повышение эффективности 
деятельности территориаль-
ных профобъединений.

Главными задачами при-
нимаемых решений является 
обеспечение исполнитель-
ской дисциплины и оптими-
зация структуры, отвечаю-
щей модели современной 
экономики. Ведь в условиях, 

когда большинство компа-
ний, с которыми мы ведём 
социальный диалог, имеют 
вертикально-интегрирован-
ную структуру, профсоюзы 
тоже должны стать верти-
кально-интегрированными.

- Проблемы в российс-
кой экономике всё больнее 
бьют по карману россиян. 
Как профсоюзы оценива-
ют антикризисные меры, 
предусмотренные планом 
правительства РФ?

- Мы считаем эти меры 
недостаточно эффективны-
ми. Дело в том, что они пока 
не обсуждались ни с нами, ни 
с объединениями работода-
телей. ФНПР настаивает на 
обязательном всестороннем 
обсуждении антикризисного 
плана и действий по его реа-
лизации в рамках Российской 
трёхсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений. Поэто-
му мы считаем данный план 
весьма сырым. Значительная 
часть его мероприятий тре-
бует подготовки новых нор-
мативно-правовых актов.

Программа выхода из 
кризиса – это в известной 
степени программа развития 
производства конкуренто-
способной продукции в при-
оритетных отраслях. Планом 
же правительства не предус-
мотрено выделения средств 
на реализацию отраслевых 
программ импортозамеще-
ния. Да и, кроме того, план не 
содержит мер по активному 
стимулированию внутрен-

него спроса, направленного 
на развитие национального 
производства…

- И каковы профсоюз-
ные предложения в анти-
кризисную программу?

- Мы считаем, что основ-
ной антикризисной мерой 
является повышение мини-
мального размера оплаты 
труда (МРОТ) и средней за-
работной платы. Повышение 
уровня оплаты труда – это 
стимул для роста производ-
ства товаров и услуг пер-
вой необходимости внутри 
страны, основа для роста 
сбережений и инвестиций, 
создания прочной базы для 
развития отечественного про-
изводства. Именно сущест-
венное повышение МРОТ в 
2009 году позволило под-
держать платёжеспособный 
спрос населения России.

Между тем, за годы поли-
тики занижения заработной 
платы накопилось множес-
тво проблем. Заработная 
плата по-прежнему не вы-
полняет своей главной функ-
ции – воспроизводственной. 
Около 9 процентов работ-
ников получают заработ-
ную плату ниже величины 
прожиточного минимума. 
50 процентов работников 
получают чуть более 21 ты-
сяч рублей и ниже. Около 
60 процентов всех работ-
ников получают заработную 
плату ниже минимального 
потребительского бюджета, 
факультативно рассчитыва-
емого ФНПР и составляю-

щего примерно 24 тысячи 
рублей в месяц…

- IX съезд ФНПР принял 
новую программу дей-
ствий: «Достойный труд 
- основа благосостояния 
человека и развития стра-
ны». В чем её отличие от 
предыдущей программы, 
которая, кстати, называ-
лась так же?

- …в 2013-м и даже в 
начале 2014 года  зара-
ботная плата, доходы на-
селения росли неплохими 
темпами, обеспечивались 
социальные обязательства, 
был эффективный, активный 
социальный диалог. Однако 
воздействие ряда внешне-
экономических и геополити-
ческих факторов значительно 
осложнило достижение це-
лей, определённых в нашей 
программе.

Ситуация в экономике 
сейчас пограничная. Она 
может выправиться, но рис-
ки существенного падения 
достаточно высоки. Наша по-
зиция заключается в том, что 
главная важнейшая антикри-
зисная мера на сегодняшний 
день - это преодоление де-
фицита достойного труда и, 
в частности, обеспечение за-
нятости и роста заработной 
платы трудящихся. На это и 
нацелена новая программа 
ФНПР. 

- В обществе не угасает 
дискуссия о возможности 
приостановки выплат пен-

сий работающим пенсио-
нерам, увеличения пенси-
онного возраста, принятия 
ряда других «непопуляр-
ных» решений.

- …Предлагаемая мера 
направлена на приостановку 
выплаты пенсий работаю-
щим пенсионерам, зарплата 
которых составляет более 1 
миллиона рублей в год. Это 
порядка 220 тысяч человек, 
или 0,5 процента от общей 
численности всех российс-
ких пенсионеров…

…Но проблема состоит 
в том, что «сэкономленные» 
при этом деньги вряд ли 
пойдут на увеличение пен-
сии другим пенсионерам, 
поскольку индивидуальный 
расчёт размера пенсий ни-
коим образом не связан 
с наполнением бюджета 
Пенсионного фонда за счёт 
страховых взносов. И по-
том, введение данной меры 
должно касаться всех без 
исключения работающих 
пенсионеров, что будет соот-
ветствовать общей парадиг-
ме социального страхования 
(пенсия - пособие при утрате 
регулярного трудового дохо-
да), или не касаться никого, 
потому что иначе это дурно 
пахнет дискриминацией. 

Что же касается темы 
повышения пенсионного 
возраста, то обсуждать её на 
серьёзном уровне возможно 
только в случае получения ус-
тойчивого тренда повышения 
продолжительности жизни и 
уровня здоровья работаю-
щего населения. Увы, сейчас 
наши пенсионеры работают 
не потому, что хотят много 
заработать и имеют хорошее 
здоровье, а потому, что их 
заставляет нужда, слишком 
маленькая пенсия.

…В российской пенси-
онной системе до сих пор 
не разведены институты до-
срочных пенсий, выслуги лет 
и трудовой пенсии по дости-
жению общеустановленного 
пенсионного возраста. А это 
нередко вызывает экономи-
ческие и правовые коллизии, 
и грозит свести на «нет» все 
пропагандируемые «плюсы» 
повышения пенсионного 
возраста…

Заседание прошло в 
режиме видеоконференц-
связи в ситуационных цен-
трах высших должностных 
лиц субъектов Российской 
Федерации, находящихся 
в пределах ЦФО.

От Ивановского реги-
она в заседании приняли 
участие губернатор Ива-
новской области Павел 
КОНЬКОВ, руководитель 
комплекса социальной 

сферы региона Ирина 
ЭРМИШ, председатель 
областной Думы Виктор 
СМИРНОВ, президент 
Союза промышленни-
ков и предпринимате-
лей Ивановской области 
Юрий ТОКАЕВ.

 От областного проф-
объединения в мероп-
риятии принял участие 
председатель ИОООП 
Александр МИРСКОЙ.

В рамках Совета, ко-
торое провёл полпред 
президента РФ в ЦФО 
Александр БЕГЛОВ, при 
обсуждении вопроса «Со-
циально ответственное ин-
вестирование в сельское 
хозяйство: реализация 
баланса интересов», было 
отмечено, что четверть 
всего сельхозпроизводс-
тва в России приходится 
на ЦФО, была также упо-

мянута важность развития 
импортозамещения в от-
расли – включая перера-
ботку и торговлю. 

Выступая с докладом, 
министр сельского хо-
зяйства Дмитрий ЮРЬЕВ 
подчеркнул, что инвести-
ции в сельское хозяйство 
подразумевают не только 
экономические, но и со-
циальные эффекты, такие, 
как занятость населения, 
развитие территорий.

Была затронута и «ис-
торическая» для России 
проблема переработки 
и хранения выращенной 
продукции, отмечена не-
обходимость строитель-
ства в регионах крупных 

оптово-распределитель-
ных центров, а также мо-
дернизации животновод-
ческих объектов. 

Участники Совета со-
гласились и в дальнейшем 

регулярно встречаться в 
режиме видеоконференц-
связи для оперативного 
обсуждения актуальных 
вопросов аграрно-про-
мышленного комплекса.

Беседовал Андрей ИЛЬИН. 
Газета «Трибуна» 19-25 марта 2015 (№10552)
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Очередное заседание областной трёхсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений состоялось 25 марта. Члены комиссии 
обсудили и приняли ряд решений по вопросам «О 
реализации Соглашения по регулированию соци-
ально-трудовых отношений между областным объ-
единением организаций профсоюзов, областным 
объединением работодателей и Правительством 
Ивановской области на 2012-2014 годы (по итогам 
2014 года)», «О проведении тарифной политики и 
социально-экономических последствиях роста цен 
(тарифов) на услуги естественных монополий в Ива-
новской области» и «О проекте Программы дополни-
тельных мероприятий в сфере занятости населения, 
направленных на снижение напряжённости на рынке 
труда Ивановской области в 2015 году».

На базе ООО «Пансионат с лечением «Плёс» с 14 по 15 марта областной 
организацией профсоюза работников здравоохранения РФ и её Молодёж-
ным советом было организовано одно из ярчайших профсоюзных событий 
месяца -  первая Школа профсоюзного актива для учащихся и студентов  
медицинских учреждений региона.

Заседание областной трёхсторонней комиссии

В рамках Дня председа-
теля, на регулярной основе 
проводящегося областной 
организацией профсоюза 
работников здравоохране-
ния РФ, 25 марта состоялся 
семинар по правовым воп-
росам. В мероприятии при-
няли участие председатель 
областной организации 
Профсоюза Галина ВАЦУ-
РО, заместитель предсе-
дателя Наталья ВОЛКОВА, 
представители первичных 
профсоюзных организаций 
медицинских учреждений 
Ивановской области.

Выступая по теме учёта 
мотивированного мнения 
профсоюзов при принятии 
локальных нормативных актов 
(ЛНА), правовой инспектор 
областной организации 
Профсоюза Бахтияр АГА-
ЕВ отметил, что, согласно 
порядку взаимодействия пер-
вичной профсоюзной орга-
низации и работодателя (ст. 
372 Трудового кодекса РФ), 
последний обязан направить 
проект ЛНА и обоснования 
к нему в выборный орган 

Профактивисты должны активнее 
бороться за собственные права

первичной профсоюзной 
организации. Там, в свою 
очередь, ЛНА лучше обсуж-
дать вместе с теми членами 
Профсоюза, которых данные 
документы касаются и с дру-
гими членами профкома – это 
пойдёт на пользу как качеству 
особого мнения, так и, при 
необходимости, протоколу 
разногласий. Как говорится, 
одна голова хорошо, а две 
– лучше: в случае проверки, 
ознакомившись с хорошо 
аргументированной пози-
цией профсоюзной стороны 

в духе «мы предупреждали 
ещё тогда», проверяющий ор-
ган может встать на сторону 
профкома и работника. 

Б. АГАЕВ также посовето-
вал сделать упор в работе на 
то, чтобы как можно больше 
ЛНА были включены в кол-
лективные договоры – для 
расширения полномочий и 
инструментов воздействия 
профкомов на местах.

Была затронута и тема 
оформления трудовых отно-
шений при реорганизации 
медучреждений, сокращении 

В областной организации Общероссийского профсо-
юза работников автомобильного транспорта и дорож-
ного хозяйства прошла отчётно-выборная конферен-
ция. В её рамках председатель обкома Профсоюза 
Надежда ПОНОМАРЁВА выступила с отчётом о работе 
за последние 5 лет.

Участники конференции избрали председателем об-
кома Владимира КАЛИНИНА, являющегося по совмес-
тительству председателем регионального отделения 
физкультурно-спортивного общества профсоюзов 
«Россия». Профобъединение поздравляет Владимира 
Васильевича с избранием.

В обкоме профсоюза 
работников автотранспорта 

и дорожного хозяйства 
сменился председатель

штата сотрудников и дисцип-
линарных взысканиях. В час-
тности, было подчёркнуто то 
обстоятельство, что в любом 
случае работодатель обя-
зан доказать необходимость 
того или иного действия. «И 
отдельно хочется сказать о 
дисциплинарных взыскани-
ях в адрес представителей 
профкомов: будет лучше не 
давать и не писать работо-
дателю никаких объясни-
тельных, пока вы не прокон-
сультировались с областной 
организацией Профсоюза. 
Мы всегда готовы помочь, но 
часто бывает так, что пред-
седатель «первички» готов 
горой встать за члена Проф-
союза, но бороться за свои 
собственные права стесня-
ется. Нам нужно держать эту 
ситуацию на оперативном 
контроле. Давайте, коллеги, 
вместе её исправлять», - по-
дытожила тему Г. ВАЦУРО.

Участникам семинара 
были розданы информацион-
но-методические материалы 
по рассмотренным темам.

Михаил Леонов

Выступая по первому 
вопросу, председатель 
Комитета Ивановской 
области по труду, со-
действию занятости 
населения и трудовой 
миграции Татьяна СЕР-
ГЕЕВА рассказала, что 
в плане реализации Со-
глашения было предус-
мотрено 59 мероприятий 
исполнительных органов 

жителей региона (свы-
ше 60 процентов) за-
работная плата является 
единственным источни-
ком дохода, из которо-
го значительную долю 
забирает «коммуналка». 
Комиссией было решено 

государственной власти 
региона, включая реали-
зацию целевых программ 
и подпрограмм по разви-
тию и поддержке предпри-
нимательства, экономики 
и инноваций, различных 
отраслей промышленнос-
ти, соблюдению трудовых 
прав и пр. Все мероп-
риятия проводились в 
тесном взаимодействии 

с другими сторонами Со-
глашения.

Вместе с тем, содок-
ладчики – заместитель 
председателя област-
ного профобъединения 
Николай СМИРНОВ  и 
гендиректор Союза про-
мышленников и пред-
принимателей Иванов-
ской области Алексей 
ЖБАНОВ отметили не-
обходимость более про-
думанных механизмов 
финансовой поддержки 
предприятий региона.

Б у р н а я  д и с к у с с и я , 
развернувшаяся вокруг 
второго вопроса, пока-
зала, что население в 
большинстве своём мало 
что может понять в про-
с т р а н н ы х  п р а в и л а х  и 
мотивах формирования 
тарифов ЖКХ (к примеру 
– тарифа на общедомо-
вое имущество). Соци-
альная напряжённость 
в связи с этим растёт, 
так как у большинства 

совместно проработать 
этот вопрос отдельно, 
усилить разъяснительную 
деятельность, «давать 
сигналы» чиновникам на 
федеральном уровне.

В заключение комис-
сия одобрила проект Про-

граммы дополнительных 
мероприятий в сфере за-
нятости населения, на-
правленных на снижение 
напряжённости на рынке 
труда Ивановской области 
в 2015 году.

Михаил Леонов

Первая школа профсоюзного актива

В мероприятии приня-
ли участие представители 
Ивановской государствен-
ной медицинской академии, 

Ивановского, Кинешемского 
и Шуйского медицинских 
колледжей, приглашённые 
гости – молодые врачи Леж-

невской и Шуйской ЦРБ, Ива-
новской стоматологической 
клиники №2, Ивановского 
кардиодиспансера. Всего 

– около 80 человек.
В рамках Школы профак-

тива в течение двух дней 
были проведены семинары и 
тренинги по таким темам, как 
«Правовые основы деятель-
ности профсоюза», «Мотива-
ция профсоюзного членства», 
«Психология общения. Орга-
низация публичных выступ-
лений» и пр. Все участники 
тесно взаимодействовали как 
в процессе обсуждения тем 
семинаров, так и создании и 
защите своих тематических 
проектов, внося инновацион-
ные идеи и решения.

Не обошли вниманием и 
культурную составляющую: 
молодые участники знако-
мились через творческие 
презентации («Визитки»), 
была организована дискоте-
ка, игры на свежем воздухе. 
Каждый день начинался с 
зарядки.

Все участники остались 
довольны программой Шко-
лы профактива, получили 
опыт общения с коллегами, 

вынесли для себя новые 
идеи.

Лидия ПУХОВА, сту-
дентка ИвГМА, участница 
Школы, победительни-
ца областного конкурса 
«Молодой профсоюзный 
лидер-2013»:

- От лица кураторов и орг-
комитета выражаю благодар-
ность Ивановской областной 
организации профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
за возможность организации 
этой школы. Также большое 
спасибо всем делегациям, 
принявшим участие в данном 
мероприятии.

За эти два дня им удалось 

сплотиться в дружные коллек-
тивы! Надеюсь, с этой Школы 
участники увезли не только 
положительные эмоции и 
заряд энергии на весь год, но 
и знания, которые пригодятся 
в дальнейшей профсоюзной 
деятельности. Очень хочется, 
чтобы такие мероприятия 
стали ежегодными.

Мы, профком ИвГМА, со 
своей стороны всегда от-
крыты для сотрудничества 
и совместных мероприятий, 
воплощения новых идей.

Всем участникам желаю 
не терять вашего задора и 
оставаться такими же актив-
ными и мегапозитивными!



Мой отец, ПАШИН Николай Филиппович , 1898 
года рождения, прошёл по дорогам двух войн – фин-
ской и Великой Отечественной. О финской войне я, 
разумеется, ничего не помню - слишком мала была. 
А вот, как уходил он на Отечественную, запомнила, 
хотя было мне тогда всего пять лет. Предчувствуя 
долгую разлуку, мама собиралась проводить отца на 
вокзал, в Иваново.

Как собирали солдата, о чём говорили, сейчас 
не скажу. Но последний миг прощанья врезался в 
память. Отец, уже одетый, готовый к дальней доро-
ге, потянулся ко мне, видимо, хотел взять на руки, 
обнять. «Я уезжаю, - сказал он. Помолчал, потом 
продолжил, - надолго.  – Ещё помолчал и снова про-
должил,  - но я обязательно вернусь. Вы меня подож-
дите».  Мне бы кинуться к нему, прижаться. А я толи 
засмущалась, толи закапризничала. Отодвинулась от 
него, отвернулась, упёрлась куда-то в угол. Сколько 
меня ни уговаривали,  не могла сдвинуться с места.

Видимо, времени для долгого прощания не было 
– мама с отцом вышли за порог. Потянулись дни 
ожидания весточек с фронта. Сестра, она старше 
меня на десять лет, училась в школе. Мама работала. 
Вспоминая  отца, мама поддерживала сестру: «Ни-
чего, Бог милостив. На той войне сохранил нашего 
папку и на этой, даст Бог, убережёт». Но для верности, 
чтобы надёжнее уберечь отца от пуль и снарядов, 
мама научила меня простенькой молитве. Я каждое 
утро повторяла бесхитростную просьбу: «Ангел 
– хранитель! Спаси и сохрани нашего папу и всех 
наших родственников». И мама молилась, молилась 
с верой, надеждой.

Может, действительно помогли отцу наши молит-
вы. Мой папа сражался под Сталинградом, участво-
вал в форсировании Днепра, дошёл до Берлина. На 
войне не было лёгких сражений. А он остался живым, 
не получил ни одного серьёзного ранения. Но тяготы  
опалённых войной лет настолько изменили его, что 
в первую минуту встречи  ни мама, ни тётя, папина 
сестра, не признали дорогого человека.

Я помню этот день. Тётя Нюра с утра забежала к 
нам и сразу к маме: «Сегодня  эшелон с военными 
приходит. Пойдём, посмотрим, может, Коля вернёт-
ся!» К определённому часу родственницы поспешили 
на вокзал. Я побежала за ними. Тётя с мамой реши-
тельно  остановили меня и крепко-накрепко прика-
зали сидеть дома: «На вокзале будет много народа. 
Ты маленькая ещё – задавить могут».

Что мне запрет?! Я тоже хотела на вокзал и, ко-
нечно, побежала за ними. Мама рассердилась, при-
грозила прутиком. Делать нечего – пришлось домой 
возвращаться.

Как всё происходило дальше, я услышала от мамы 
и тёти Шуры вечером того же дня. Минуту встречи 
с отцом  они много раз пересказывали соседкам, 
собравшимся у нас, чтобы встретиться с возвратив-
шимся с войны солдатом.

Эшелон, состоящий из теплушек, украшенных 
зелёными ветками, медленно подходил к станции. 
Заиграл оркестр. Люди в военной форме приникли 
к широкому проёму, заложенному толстым засовом. 
Перевесившись через него, солдаты взволнованно 
осматривались вокруг, словно впитывали воздух 
родного города. Поезд подходил к перрону. Волнение 
подъезжающих усилилось: каждый надеялся встре-
тить кого-то из родных или знакомых.

Состав остановился, солдаты повыпрыгивали из 
него, толпа встречающих ринулась им навстречу. 
Отца среди прибывших не было. Мама ещё огля-
дывала пустеющие теплушки,  её взгляд зацепился 
за одинокого солдата. Слегка толкнула свояченицу: 
«Смотри, его  никто не встречает».

-Значит, не смогли прийти, - отозвалась тётка и 
тоже взглянула на солдата. Потом огорчённо вздох-
нула. –  Он приехал – его не встречают, мы встречаем, 
а Коли нашего нет».

И родственницы двинулись в обратный путь. Было 
горько и обидно. Но, чтобы не рассердить судьбу, 
мама не плакала. Она знала; муж жив и обязательно 

вернётся. Но горечь оттого, что счастливая встреча 
откладывается, давила на сердце. Шла молча, опус-
тив голову. Вдруг мужская рука коснулась её плеча. 
Мама оглянулась - всё тот же одинокий солдат, худой, 
загорелый, морщинистый, усы на пол-лица, как у 
Будённого. Но глаза-то родные!

Мама или тётя повторяли этот рассказ в тех или 
иных вариациях для каждой входящей в дом соседки. 
Женщины сходу принимались расспрашивать папу и, 
в основном, об одном: не встречал ли он на войне их 
мужей, не слышал ли о них? Отец виновато разводил 
руками: «Не видел, не слышал. Да ведь фронт-то 
большой!» Соседка рухнула на табуретку. В отчаянии 

захлопала себя по коленям, запричитала с обидой и 
болью: «Ты приехал! Ты приехал! А моего убили!» Не 
зарыдала она - завыла. До сих пор слышу плач её, 
отчаянный, пронзительный, вижу руки, взлетающие 
над коленями.

Женщины кинулись успокаивать, уговаривать под-
ружку, уловив в  её словах напрасный упрёк  выжив-
шему на войне солдату. И отец вроде бы смутился, 
словно, в самом деле, был виноватым. И как-то глухо 
ответил:

- Видишь, посчастливилось.
Ему действительно посчастливилось. За всю войну 

– одна лёгкая контузия. О войне отец рассказывать 
не любил. Каждый раз, когда мысленно вспоминал те 
страшные бои, лицо его серело, голос звучал глухо, 
словно беда сдавливала горло.

Но кое-что  всё-таки проступало в разговорах. И я 
запомнила его скупые рассказы о том, как он вместе 
с обозом переправлялся по понтонному мосту через 
Днепр.  Вражеские самолёты кружились над перепра-
вой, сыпались бомбы. Понтонная нить рвалась, гибли 
люди, лошади. О лошадях отец вспоминал с особен-
ной болью: у солдата, пусть одного из нескольких 
десятков, была возможность спастись. А лошадки, 
запряжённые в повозки, сразу уходили под воду. 

Ещё большее потрясение испытали мы, когда 
папа, вспоминал о боях под Сталинградом. После боя 

они пробирались на КП, а всё поле было усеяно тру-
пами и разорванными телами. И идти приходилось 
в кровавой массе. И человеческие внутренности на-
матывались на сапоги. Чтобы продвигаться вперёд, 
солдатам приходилось ножом срезать их. Там же, в 
Сталинграде, произошёл ещё один случай, о котором 
я услышала от папы. Он с товарищем сидел в окопе. 
Выдалась редкая передышка, закурили. Папа на се-
кунду отвлёкся от разговора. Вдруг выстрел. Осколок 
вражеского снаряда снёс товарищу голову. Тяжело, 
очень тяжело было папе писать в родной город, семье 
друга, он ведь знал и жену его, и родителей. Словно 
был виноват, словно мог уберечь, спасти. Этот случай 
папа вспоминал с особенной болью. «Приходилось 
терять друзей в бою, в атаке, но чтобы в минуту от-
дыха . Это было так страшно и так неправильно», - с 
отчаянием говорил он.

Но о том, как после жутких боёв советские солдаты 
шли по улицам освобождённых немецких городов, и 
к ним выходили женщины и дети, измождённые вой-
ной, страданиями, голодом, отец вспоминал с улыб-
кой. Они тянули к нашим солдатам руки. И каждый 
из солдат, не вспоминая о варварстве, проявленном  
захватчиками в нашей стране, старался чем-нибудь 
поддержать несчастных: «Дети не виноваты, и жен-
щины не виноваты. Мы все мечтали дойти до Берлина 
и предъявить свой счёт фашистам».

Мир предъявил этот счёт во время Нюрнбергского 
процесса. Фашистские главари получили по заслугам. 
Но об этом я узнала уже на уроках истории. Отец не 
говорил про гнев, суд и кару. Он делился с нами са-
мыми драгоценными воспоминаниями: рассказывал 
о ликовании, которое охватило победителей: они об-
нимались, смеялись, стреляли в воздух так, что небо 
озарялось ярким светом. И ещё каждый хотел оставить 
на руинах Рейхстага собственную подпись.

- Ты тоже  расписался? – с трепетом спрашивала я 
папу. И очень надеялась, что там, в далёкой Германии, 
есть слова, написанные моим отцом.

- Нет, - охлаждал мой пыл отец, - зачем? Во-пер-
вых, народу было столько, что не пробиться, во-вто-
рых, для меня важнее было обняться с друзьями, 
которые прошли войну и остались живы, и вспомнить 
тех, кто не дожил до Победы. А в-третьих, Германия и 
так нас запомнит: одни как победителей, другие – как 
освободителей. Главное, мы знали: мы освободили 
Землю. Мы навсегда победили фашистов, кровью 
своей навсегда отстояли мир.

Так много лет назад говорил мой отец. Он твёрдо 
верил в правоту своих слов. И я с обожанием смот-
рела на папу, он сильный, смелый, никого не боится 
и всё правильно знает.

Однако, сегодня у меня не спокойно на сердце. К 
сожалению, мир изменился. Новоявленные фашис-
ты подняли головы, убивают людей, вскидывают в 
фашистских приветствиях руки, искажают правду о 
войне и её победителях.

Папы уже нет, нет его товарищей. Значит, мы, 
дети, внуки, правнуки победителей – наследники 
Победы – должны сохранить память о них и правду 
об их подвигах.

Н. СОЛОВЬЁВА
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Дорогие друзья!  Своими воспоминаниями о прошлом с нами поделились  люди, чья жизнь в 
самом её начале была опалена войной.

Дети войны и наследники Победы. У них сегодня особая миссия: они -  мостик между героями, 
завоевавшими для нас Победу, и всеми остальными поколениями, сколько бы их ни жило.

У наших героев общая судьба и у каждого своя уникальная история. Им нелегко было делиться 
сокровенным: захлёстывали эмоции, от волненья перехватывало горло, выступали слёзы, давило 
сердце. Но они преодолели волнение, потому что люди они не равнодушные, их волнуют события, 
происходящие в стране и в мире. Они чувствуют свою сопричастность с этими событиями и от-
ветственность за них. Наши герои надеются, что идущие за ними примут их эстафету, будут беречь 
память и сохранять мир. Спасибо нашим героям за их душевную щедрость и открытость. Доброго 
им здоровья и ясных солнечных дней.

Н. ВЫГЛАЗОВА

Слово к читателю

Наследники Победы
(Из книги Н. ВЫГЛАЗОВОЙ «Дети войны»)

Автор очерка 

Н.Н. Соловьева
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На базе Центра внешкольной работы №2 г. Ива-
нова городская организация профсоюза работни-
ков народного образования и науки РФ провела 
20 марта познавательно-развлекательную игру 
«Весёлое ассорти» для работников образователь-
ных учреждений города.

АССОРТИ ТВОРЧЕСТВА И ЭМОЦИЙ

Ивановское областное объединение организаций 
профсоюзов выражает глубокое соболезнование 
председателю областного профобъединения Алек-
сандру Николаевичу МИРСКОМУ, родным и близким в 
связи с кончиной его супруги Людмилы Николаевны 
МИРСКОЙ.

Жизнь моя, как хрупкая снежинка.
Растает, не оставив и следа.
А может, жизнь – 
Есть лёгкая пушинка, росинка.
Или капелька дождя?
Судьба и время всё распределили.
И улетит пушинка в никуда.
А человек покинет поле жизни.
Как жаль, что не вернётся никогда!

 Л. Н. МИРСКАЯ, 16 марта 2015 года

В соответствии с Указом Президента Россий-
ской Федерации от 26 февраля 2015 года  №100, 
в апреле-мае 2015 года будет осуществляться 
единовременная выплата.

 Выплата будет выдаваться следующим категориям 
граждан:

- участникам Великой Отечественной войны, быв-
шим несовершеннолетним узникам концлагерей, гетто 
и других мест принудительного содержания, созданных 
фашистами и их союзниками в период Второй мировой 
войны, вдовам (вдовцам) военнослужащих, погибших в 
период войны с Финляндией, Великой Отечественной 
войны, войны с Японией, вдовам (вдовцам) умерших 
инвалидов и участников Великой Отечественной войны 
- в размере 7 тысяч рублей;

- ветеранам Великой Отечественной войны из числа 
лиц, проработавших в тылу в период с 22 июня 1941 

года по 9 мая 1945 года не менее шести месяцев, 
исключая период работы на временно оккупированных 
территориях СССР; лицам, награждённым орденами 
или медалями СССР за самоотверженный труд в пе-
риод Великой Отечественной войны; бывшим совер-
шеннолетним узникам нацистских концлагерей, тюрем 
и гетто - в размере 3 тысяч рублей.

Единовременная выплата будет производиться на 
основании документов, имеющихся в распоряжении 
органов Пенсионного фонда. Дополнительных доку-
ментов, подтверждающих соответствующий статус 
гражданина, предоставлять не требуется.

Консультации специалистов ПФР можно получить по 
телефонам «горячих линий» Отделения (4932) 31-24-47, 
8-800-100-91-21 (звонок по России бесплатный).

Отделение Пенсионного фонда РФ 
по Ивановской области

Более 20 тысяч жителей Ивановской области 
ПОЛУЧАТ ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ

к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне

«Мы - педагоги! И дух 
наш молод!» - такая мысль 
возникла у меня после 
участия в замечательной 

игре «Весёлое ассорти». 
В ней участвовало семь 
команд образовательных 
учреждений нашего горо-

да, выбравших себе ост-
роумные и оригинальные 
девизы и названия, напри-
мер - «Киви», «Булавки», 
«Молодые» и другие.

Команды смогли про-
демонстрировать знание 
истории родного города, 
русской живописи, эруди-
цию, музыкальные и поэти-
ческие способности.

Незаметно пролетели 
два часа этого весёлого, 
познавательного конкурса. 
Заряд оптимизма и хоро-
шего настроения передал-
ся и командам-участникам, 
и всем зрителям. Эта игра 
позволила членам Профсо-
юза не только культурно 
отдохнуть и пообщаться 
друг с другом, но и рас-
ширить собственный кру-
гозор. Мне, как педагогу, 
было еще и весьма полезно 
увидеть, какие интерес-
ные формы работы можно 

применить в работе с де-
тьми. «Интеллектуальный 
аукцион», викторины, игра 
в буриме, «Творческий де-
сант»... Такое мероприятие 
на некоторое время верну-
ло нас в прекрасный мир 
детства. Разве может это 
оставить равнодушным?!

 Хочу поблагодарить 
нашу городскую органи-
зацию Профсоюза за этот 
конкурс. Здорово, что у 
нас есть такой лидер, как 
Валентина Юрьевна ЗЕ-

ЛЕНИНА, человек неравно-
душный, инициативный.

Да, наши педагоги уме-
ют работать и умеют отды-
хать! И Профсоюз нам в 
этом помогает!   

О работе Молодёжного 
совета за 2014 год отчитался 
его председатель Виктор 
СТЕПАНОВ. В. СТЕПАНОВ 
отметил, что Молодёжные 
советы созданы в ряде Коор-
динационных советов муници-
пальных образований региона 
(Вичугский, Кинешемский, 
Фурмановский районы и 
др.), проводится работа по 
их развитию. Профсоюзная 
молодёжь продолжает учас-
твовать в акциях и мероп-
риятиях ФНПР и областного 
профобъединения, например, 
таких, как конкурс агитбригад 
«Скажи профсоюзу «Да!», 
«Стратегия», «Молодой проф-
союзный лидер», первомайс-
ких акциях, занятиях Школы 
профсоюзного актива, «Рас-
тим патриотов России», «Мы 
– граждане России».

Рассказывая о плане ра-
боты Молодёжного совета 
в 2015 году, В. СТЕПАНОВ 
выразил уверенность в том, 
что активность профсоюз-
ной молодёжи будет только 
увеличиваться. План работы 

В план работы Молодёжного совета 
внесены коррективы

Было обсуждено проведе-
ние регионального этапа кон-
курса «Молодой профсоюзный 
лидер ЦФО-2015». По итогам 
участия в прошлогоднем кон-
курсе было решено уделить 
больше внимания этапу «Де-
баты». Майский молодёжный 
форум станет площадкой для 
подготовки участников к ок-
ружному этапу.

Также участники заседа-
ния призвали молодёжный 
профактив принять активное 
участие в первомайских акци-
ях профсоюзов.

Председатель облас-
тного профобъединения 
Александр МИРСКОЙ вручил 

Почётные грамоты ФНПР «За 
длительную и безупречную 
работу в профсоюзах» чле-
нам Молодёжного совета 
профобъединения: замести-
телю председателя ИОООП 
Александру СМИРНОВУ, 
специалисту по докумен-
тообороту профобъеди-
нения Елене НОВОГОРОД-
ЦЕВОЙ. Почётная грамота 
областного профобъединения 
была вручена заместителю 
председателя областной 
организации Общероссийс-
кого профсоюза работников 
жизнеобеспечения Елене 
ПРОКОФЬИЧЕВОЙ.

Михаил Леонов

IX Спартакиада
физкультуры 

и спорта

Соревнования открылись шахматным турниром, в 
котором приняли участие работники организаций и 
предприятий Иванова, Фурмановского, Приволжского, 
Комсомольского, Шуйского, Тейковского, Савинского и 
Родниковского муниципальных районов, Шуи, Гаврило-
во-Посада. В общей сложности – 23 команды.

По итогам шахматного турнира, среди мужчин в 
тройку лидеров вошли Я. ШТЕЙНБЕРГ (III место, ДДТ 
№3), А. ШЕПЕЛЕВ (II место, Фурманов) и Е. СУСЛОВ 
(I место, ДДЮТ). 

Среди женщин призовые места заняли Э. УРБАНАЙ-
ТЕС (III место, ДДЮТ), С. ГАЛКИНА (II место, Комсо-
мольск) и Е. МОРГУНОВА (I место, ДДТ №3). В коман-
дном зачёте III место заняли представители областной 
организации Всероссийского «Электропрофсоюза», 
II место – областной организации Общероссийского 
профсоюза работников жизнеобеспечения. 

«Золото» получила команда от областной организа-
ции профсоюза работников народного образования и 
науки РФ.

IX областная Спартакиада физкультуры и 
спорта трудящихся отраслей экономики и бюд-
жетной сферы стартовала 22 марта.

на 2015 год был утверждён 
участниками заседания с не-
которыми поправками. В час-
тности, стало известно, что 
Всероссийский молодёжный 
форум на озере Селигер в 
этом году будет проходить 
на региональных площадках. 
Члены Молодёжного совета в 
ближайшее время рассмотрят 
возможность участия иванов-
ских представителей в анало-
гичном форуме в Крыму.

Были обсуждены темы для 
следующего областного мо-
лодёжного форума предсе-
дателей Молодёжных советов 
и молодых председателей 
профсоюзных организаций, 
запланированного на май. В 
этом году, как сообщила на 
заседании ведущий специа-
лист областной организа-
ции профсоюза работников 
народного образования и 
науки РФ Елена БАРДЮКО-
ВА, в форуме впервые при-
мут участие представители 
Советов молодых педагогов, 
формирующихся сейчас в му-
ниципальных образованиях.

Заседание Молодёжного совета областного 

профобъединения, на котором был рассмот-

рен ряд вопросов, состоялось 26 марта.

Т. СЕНЧЕНКОВА, учитель немецкого языка, 
председатель ППО МБОУО гимназии №23


